



INFORME DE LA RECTORA
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
REUNIÓN ORDINARIA DEL 13 DE MAYO DE 2025
PERIODO DEL 9 DE ABRIL DE 2025 AL 2 DE MAYO DE 2025

INTRODUCCIÓN

En las postrimerías del segundo semestre del año académico 2024-2025 destaco los logros, actividades y gestiones realizadas a tenor con mi plan de trabajo en el periodo que comprende este informe.

Primero, durante la semana del 6 al 9 de abril de 2025 culminamos con éxito la visita de la *Middle States Commission on Higher Education* (MSCHE). Según el informe de salida, el *chair* del equipo evaluador, doctor Jeffrey L. Osgood informó a la comunidad universitaria que el grupo de evaluadores considera que el Recinto cumple con los siete estándares y 15 requisitos de afiliación con la agencia. No obstante, la determinación final para conocer el resultado de la reafirmación de la acreditación será comunicada oficialmente al Recinto en el mes de junio 2025. Los insto a estar pendientes a las actualizaciones de la página web de la MSCHE [University of Puerto Rico-Río Piedras Campus - Statement of Accreditation Status](#).

Segundo, comenzamos los preparativos para celebrar los 60 años de la Escuela Graduada de Planificación a llevarse a cabo en el mes de agosto de 2025. Reconoceremos a estudiantes, docentes, personal administrativo en apoyo al programa y la trayectoria de la Escuela en formar egresados exitosos y su aportación a la sociedad puertorriqueña y del Caribe.

Tercero, actuamos con premura y activamos los protocolos para atender situaciones de emergencia en el Recinto ante el apagón general ocurrido el miércoles 16 de abril y que se extendió hasta el jueves 17. Las labores académicas y administrativas continuaron como de costumbre a partir del 19 de abril. No hubo incidentes reportados, sobre todo que afectaran procesos de investigaciones en progreso. Agradezco al Ingeniero Ramón Canto por liderar los trabajos para la recuperación eléctrica en el Recinto y coordinación con la doctora Mayra Jiménez. De igual forma, ante el evento ocurrido de la falla eléctrica en el Recinto el 30 de abril de 2025 y la pronta acción del Decano Interino de Administración, señor Edgardo Díaz Labrador.

Cuarto, concedimos a nuestros estudiantes el espacio para la celebración de su Asamblea de Estudiantes, llevada a cabo el miércoles 23 de abril de 2025, en el Teatro de la Universidad. La misma fue en modalidad híbrida, en donde se discutieron y dialogaron asuntos prioritarios para los estudiantes. Aunque la asamblea se tornó informativa, se acogieron mociones que fueron discutidas en la reunión mensual de esta servidora con el Consejo General de Estudiantes, el martes 29 de abril de 2025. Entre los temas discutidos, se planteó la seguridad en el campus,

seguridad alimentaria, reclutamiento y admisiones, y la posición del Recinto sobre el tema de diversidad, equidad e inclusión, en la que todos coincidimos que este es un asunto de derechos humanos. Se accedió, además, a la petición del Consejo General de Estudiantes y ante el voto mayoritario del mismo, la continuación de la asamblea estudiantil en modalidad híbrida programada para el martes 6 de mayo, en el Anfiteatro # 1 de la Facultad de Educación.

Además, abundamos en el tema de seguridad alimentaria y promoción de programas académicos. Por lo que apoyamos a estudiantes del curso ESIN 4090 – Seminario de Integración del Programa de Estudios Interdisciplinarios de la Facultad de Humanidades y su profesora Natasha Sagardía en la actividad almuerzo comunitario tipo *farm to table*, el miércoles 7 de mayo de 2025, de 11:30 a.m. a 1:00 p.m en la Facultad de Humanidades.

Quinto, celebramos con júbilo la Semana del Profesional Administrativo, llevada a cabo desde el 21 al 25 de abril de 2025. En esta se reconoce la labor encomiable, la entrega y esmero del personal para con sus tareas, y tan crucial para el logro de nuestra misión como Recinto.

Séptimo, el Comité Asesor del Programa de Capacitación en Trabajo Social (PROCAST) TIV-E, llevó a cabo su reunión semestral para continuar con el ofrecimiento de recomendaciones para garantizar el logro de las metas, los objetivos y los indicadores de éxito del programa. En la actualidad hay 74 estudiantes de Trabajo Social (33 subgraduados y 41 graduados) participantes y becados por la Administración de Familias y Niños (ADFAN). Actualmente la tasa de retención en el programa de capacitación es de 90%. Una vez culminada la experiencia práctica con la agencia, la expectativa es que los estudiantes logren emplearse en algún área del Departamento de la Familia. Agradezco a la docora Brenda Laboy, Ayudante Especial en Asuntos Académicos quien forma parte del Comité Asesor. Para el año académico 2025-2026, continuaremos con el tercer año de la implementación del Programa de Capacitación.

Octavo, el pasado 30 de abril de 2025, el Departamento de Ciencias Ambientales llevó a cabo el *Mercado Agrícola* en el vestíbulo de la Facultad de Ciencias Naturales. En el mismo hubo venta de productos locales agroecológicos, música, comida, artesanía y regalos para las madres. La iniciativa es parte del Proyecto de sostenibilidad IINSTAR-AS que se fundó en el Recinto en el 2023, tras una aportación de \$5 millones por parte de la agencia federal USDA.

Noveno, seguimos fortaleciendo las actividades y el ejercicio de admitir una mayor cantidad de estudiantes. Actualmente hay 2,322 estudiantes admitidos de nuevo ingreso y 2,108 estudiantes confirmados. Continuamos reforzando la estrategia de que los estudiantes admitidos confirmen su admisión y posteriormente se matriculen. Agradezco la labor encomiable de la directora de la Oficina de Admisiones, doctora Viviana Ortiz Resto con el apoyo de la Decana de Asuntos Académicos, doctora Mirerza González Vélez, junto al equipo de decanos de estudiantes de las facultades y escuelas.

A continuación, la segunda parte de este informe presenta un resumen de logros alineados al Plan Estratégico Ruta 2024-2029 y sus cinco asuntos prioritarios.

1. Sección Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional (pp. 3 - 6)
2. Sección Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar (pp. 6-9)
3. Sección Asunto estratégico C. Avance a la sustentabilidad mediante el aprovechamiento de activos, la exigencia y obtención de multiplicidad de recursos (pp. 9-11)
4. Sección Asunto estratégico D. Servicio e integración con comunidades de Puerto Rico, en especial con la de Río Piedras (pp.12)
5. Sección Asunto estratégico E. Transversalidad de la diversidad, equidad e inclusión con justicia (pp. 12-14)

LOGROS

Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional

(Objetivo 1.3) Impulsar el establecimiento de alianzas estratégicas locales e internacionales para promover la investigación, la colaboración académica y la difusión de conocimientos lo que permita la co-creación de actividades académicas de alto impacto.

Jornada de Comunicación Empresarial de la Facultad de Administración de Empresas

El Departamento de Comunicación Empresarial (COEM) llevó a cabo la *Jornada de Comunicación Empresarial* durante los días del 21 al 24 de abril de 2025, en el salón AMO-102 de la Facultad de Administración de Empresas. Durante este evento, destacados académicos y profesionales presentaron temas relevantes para el desarrollo académico y profesional de los estudiantes. El objetivo del COEM es formar profesionales en comunicación estratégica y ofrecer herramientas y experiencias para que los estudiantes se integren en el entorno empresarial.

Entre las presentaciones se destacan: *Get the Lights off! It is a Business Night Movie!: The Role of Movies in Highlighting the Legal & the Ethical*, por Sherean Shehada. *La comunicación intercultural: antesala del éxito empresarial* por Roberto Echevarría. *Conversaciones que Transforman: La Comunicación como Herramienta de Liderazgo* por Ángel O. Sáez. *El valor de las palabras: una negociación es un acto de comunicación persuasivo*, por Manolo Núñez Negrón. La actividad recibió mucha acogida y tuvo una gran participación de los asistentes.

Diálogo entre editoriales puertorriqueñas y la Colección Puertorriqueña durante la Semana de las Bibliotecas

La Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña como parte del Sistema de Bibliotecas del Recinto de Río Piedras, fue sede del Diálogo entre Editoriales Puertorriqueñas, en el marco de la celebración de la Semana de la Biblioteca desde el 7 al 11 de abril de 2025 donde cuatro editoriales independientes discutieron los retos y satisfacciones de publicar en Puerto Rico. Las editoriales participantes fueron la Editora Educación Emergente, Riel Editorial, la Librería y Editorial Pulpo, y Gacela del Ático.

El moderador del encuentro, Roque Raquel Salas Rivera, destacó la importancia de estas editoriales para el país y la falta de espacios para dialogar sobre su trabajo. Los panelistas mencionaron desafíos como los altos costos de impresión, la distribución personal de los libros y la necesidad de espacio para almacenarlos. A pesar de estos retos, encuentran satisfacción en el reconocimiento de su trabajo y la conexión con los lectores. A través de la lectura mejoramos el lenguaje, fortalecemos la concentración, estimulamos la imaginación, el desarrollo de la memoria y la ampliación del vocabulario.

Investigadores de la DIIA participan en el 5^{to} Congreso Caribeño de Investigación Educativa

Dos investigadores de la División de Investigación Institucional y Avalúo (DIIA), adscrito al Decanato de Asuntos Académicos del Recinto, participaron en el quinto Congreso Caribeño de Investigación Educativa (CCIE) en Punta Cana, República Dominicana. Los doctores Sarah Rosario Vásquez y Héctor Aponte Alequín presentaron ponencias sobre el diseño de instrumentos de investigación y resultados de estudios institucionales en educación superior.

La doctora Rosario Vásquez presentó dos trabajos: uno sobre el cuestionario *PLARESNO* para estudiantes no tradicionales, y otro sobre la enseñanza de Matemáticas en la universidad. En sus presentaciones, compartió estrategias para validar instrumentos de investigación y destacó la importancia de la formación pedagógica para enseñar Matemáticas a nivel superior. Por su parte, el doctor Aponte Alequín abogó por el avalúo formativo del aprendizaje como proceso conducente a la retención y éxito estudiantil con su ponencia *Transformación de un curso de redacción básica como resultado de la integración de una prueba objetiva y una rúbrica calibrada*.

La participación de los doctores Rosario Vásquez y Aponte Alequín en el CCIE ejemplifica la misión y visión de la DIIA en alineación a la Ruta Estratégica 2029 y posiciona a la DIIA como unidad de investigación en consideración de la clasificación R2 del Recinto como institución de alta producción investigativa.

Conferencia sobre el impacto de los eventos culturales mediante la residencia artística de Bad Bunny

El pasado 9 de abril de 2025, en la Escuela de Derecho, se ofreció una conferencia analizando el impacto de los eventos culturales, enfocándose en la residencia artística de Bad Bunny. Organizada por la Unidad de Investigaciones Económicas y el Centro de Economía Creativa (CEC), la conferencia reunió a expertos para analizar el impacto económico y social de estos eventos.

La doctora Indira Luciano Montalvo presentó un estudio titulado *El impacto transformador de los eventos culturales: el caso de la residencia artística de Bad Bunny* que mostró un impacto económico significativo de la residencia artística, con un total de \$53.5 millones generados y \$3.1 millones en recaudos del IVU. Además, destacó el impacto social en la identidad cultural puertorriqueña. Otros ponentes incluyeron al doctor Javier Hernández Acosta, quien habló sobre el valor cultural de Bad Bunny, y Siri Rolón Rivera, quien discutió la labor del

CEC en la promoción de las industrias creativas. Los Pleneros de la Cresta también participaron, reflexionando sobre la contribución del álbum *Debí tirar más fotos* (DTMF) a la identidad cultural.

Por otra parte, la presidenta de la Asociación de Economistas de Puerto Rico, doctora Alba Brugueras Fabre, resaltó que eventos como este promueven la investigación económica y fomentan la discusión sobre temas cruciales para el país.

Conferencia Geopolítica y Economía Global 2025: El mundo se reacomoda

El pasado 30 de abril de 2025 se llevó a cabo la *Conferencia Geopolítica y Economía Global 2025: El mundo se reacomoda*, en la Facultad de Ciencias Sociales. Los conferenciantes invitados fueron los doctores Juan Lara Fontáñez, profesor de economía y Mayra Vélez Serrano, profesora en Ciencias Políticas. El moderador fue el doctor Javier Colón Morera. La actividad contó con el auspicio de Centro de Estudios Multidisciplinarios de Gobierno y Asuntos Públicos (CEMGAP).

Proyecto colaborativo de la Facultad de Educación, el Poder Judicial de Puerto Rico y el Departamento de Educación: Presentación y entrega del libro *Espacio Imaginario* a los niños ciegos participantes del Programa de Alfabetización en Braille.

Como parte de un acuerdo colaborativo entre la Facultad de Educación, el Departamento de Educación de Puerto Rico y el Poder Judicial de Puerto Rico, el martes 29 de abril de 2025 se visitó la Escuela Montessori Jesús T. Piñero de Caguas para la entrega del libro *Espacio Imaginario* a los niños (as) ciegos participantes del Programa de Alfabetización en Braille. *Espacio Imaginario* es un libro dirigido a la prevención del abuso sexual infantil para la niñez ciega. La actividad incluyó la entrega de la programación digital desarrollada por el doctor José Álvarez Cabán, profesor de la Facultad de Educación y los estudiantes del Programa de Educación Especial, así como una orientación a los maestros del Departamento de Educación del Programa de Impedimentos Visuales.

El evento contó con la participación de la honorable Maité Oronoz Rodríguez, Jueza Presidenta del Tribunal Supremo, la doctora Grace Marie Carro Nieves, Decana de la Facultad de Educación, la doctora Wilda Rosado Oliver, Decana Asociada de Asuntos Académicos, personal de la Oficina de Educación y Relaciones con la Comunidad del Poder Judicial y la Secretaria Asociada de Educación Especial del Departamento de Educación. También participaron maestros, padres y estudiantes del Departamento de Educación. Felicito al doctor Álvarez Cabán y reafirmo mi compromiso con la niñez puertorriqueña.

Noche de poesía en el Centro de Estudiantes del Recinto de Río Piedras

La Editorial de la Universidad de Puerto Rico, adscrita a la oficina de Rectoría, celebró su primera *Noche de Poesía en Apoyo a la Comunidad Universitaria*, el miércoles 30 de abril de 2025 en el Salón Multiusos del Centro de Estudiantes. Hubo participación de varios poetas destacados tales como Ana Castillo Muñoz, José Miguel Curet, Carlos Roberto Gómez Beras, Amanda Hernández, Alejandro Medina, Lillianys Medina, Elijah Milán, Alexandra Pagán, Roque Salas Rivera, Amarilis Tavárez Vales y Hakeem Torres.

La actividad también promovió el Carretón de la Editorial, un punto de venta ambulante de sus libros. Este tipo de evento es muy importante para la difusión de la creación poética y el apoyo a la misión de la Editorial dirigida por el señor Edder González.

Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar

(Objetivo 2.1) Fortalecer la transformación educativa mediante la integración de tecnologías y modelos innovadores en la enseñanza y el aprendizaje, promoviendo la capacitación continua de docentes, no docentes y estudiantes en competencias digitales y el uso de plataformas digitales.

La relevancia de las bibliotecas en la era digital

La doctora Nancy Abreu Báez, directora del Sistema de Bibliotecas del Recinto de Río Piedras, afirma que los libros impresos siguen siendo esenciales y no están amenazados por la digitalización en nuestra era. Durante la Semana de las Bibliotecas, dedicada al doctor Víctor Federico Torres, se destaca la importancia del papel en preservar el patrimonio cultural y la relevancia de las bibliotecas como centros de estudio e investigación. Ella menciona que muchos documentos y libros no están disponibles en formato digital y que el papel sigue siendo un enlace vital entre la modernidad y la antigüedad. Además, resalta la transferencia de acervos periodísticos a *microfilm* como una forma duradera de conservación.

Finalmente, subraya la necesidad de hacer que los libros y otros materiales impresos sean pertinentes para los estudiantes, viendo las bibliotecas como puentes entre el mundo digital y el mundo análogo. Es a través de la lectura impresa que tenemos que mejorar la comprensión lectora, retención de la información y menor fatiga visual, entre otros beneficios.

Primer curso de formación de profesores para la enseñanza del español como lengua extranjera entre el Instituto Cervantes y el Recinto de Río Piedras

Un grupo de 25 profesores universitarios, estudiantes y maestros de Puerto Rico completaron el primer curso de formación para la enseñanza del español como lengua extranjera (ELE), ofrecido por el Instituto Cervantes de Albuquerque en colaboración con el Recinto de Río Piedras. El curso, titulado “*¿Cómo se enseña y cómo se aprende una lengua extranjera?*”, se impartió a distancia desde el 10 de febrero al 14 de marzo. Se destaca este logro como pionero en Puerto Rico y se espera una nueva edición para agosto. La enseñanza del español como lengua extranjera es crucial para la comunicación intercultural y el acceso a nuevas oportunidades. Esta iniciativa es de suma importancia para la continuidad de la colaboración entre el Instituto Cervantes y el Recinto. Resalto la labor del comité de la Cátedra Cervantes, a los doctores Emilio Ricardo Báez Rivera, Miguel Náter, María Luisa Lugo y Brenda Corchado Robles, así como a la decana de la Facultad de Humanidades, doctora Agnes Bosch, y a la Lcda. Orializ Ocasio, Ayudante Ejecutiva en Rectoría.

(Objetivo 2.7) Promover un entorno de condiciones justas y de bienestar integral para estudiantes, docentes, y no docentes fomentando el acceso equitativo a programas y servicios de apoyo.

Reconocimiento a 103 organizaciones estudiantiles en el Recinto de Río Piedras

El Recinto de Río Piedras, celebró la undécima ceremonia de Reconocimiento de las Organizaciones Estudiantiles el 27 de marzo de 2025, actividad coordinada por el Decanato de Estudiantes. Se reconoció la labor de 103 organizaciones activas durante el año académico 2024-2025. Entre los premios destacados se encuentran:

- Organización Estudiantil del Año: *American Medical Student Association*.
- Premio Copa: *NAMI on Campus UPRRP* por 10 años de reconocimiento ininterrumpido.
- Premio Semilla: *Society for Advancement of Chicanos, Hispanic and Native Americans (SACNAS)* y Asociación de Periodistas y Relacionistas Universitarios (APRU) por cinco años de reconocimiento continuo.
- Premio Liderazgo Estudiantil: Moraima Colón Olmo, presidenta del capítulo estudiantil de *American Chemical Society (ACS)*.
- Premio Iniciativa Social: *Student Pre-Medical Interest in Neurology, Orthopedics and Medical Movement Branches of UPR- TRI-MED*, fundada por Andrea Camila Vázquez Vázquez y Susana Itriago Freites.
- Premio Mentor Destacado: doctora Areliz Quiñonez del Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE).
- Premio Facultad o Unidad Facilitadora: Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE).

La ceremonia contó con la presencia de miembros de la Junta de Reconocimiento de las Organizaciones Estudiantiles, la Decana de Estudiantes doctora Gloria Díaz Urbina, decanos auxiliares, coordinadores de asuntos estudiantiles y la presidenta del Consejo General de Estudiantes, Astrid J. Lugo López.

Segunda edición de FESTIUPI

El jueves 24 de abril de 2025 se celebró la segunda edición del Festival de Tunas, FESTIUPI 2025, en el Teatro de la UPR. Este festival competitivo, organizado por la Tuna de la UPR, buscó enaltecer la riqueza cultural y musical de Puerto Rico.

Participaron cinco tunas: TunAmerica, Tuna Antillana, Tuna Interamericana, Tuna Magisterio de la Luna, Tuna Vaquera y la Tuna anfitriona de la UPR. Cada grupo tuvo 20 minutos para presentar cuatro canciones, incluyendo un pasodoble, una pieza instrumental, una pieza con solista y un tema libre.

En la actividad hubo jueces que evaluaron y otorgaron premios en varias categorías, como Mejor Tuna, Mejor Pandereta, Mejor Bandera, Mejor Capa, Mejor Solista y Mejor Pieza Instrumental. Además, el público pudo votar por su tuna favorita para el premio Mejor Tuna del Público.

Estudiantes de la UHS obtienen el segundo lugar en competencia de la Liga de Oratoria en Español de Puerto Rico

Estudiantes de la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico (UHS) lograron el segundo lugar en la competencia de la Liga de Oratoria en Español de Puerto Rico, llevada a cabo en el mes de marzo. Esta competencia fomenta el amor por la lengua española, la literatura, las bellas artes, el pensamiento crítico y la expresión efectiva. Los estudiantes participantes fueron: Luna Colón, Kevin Díaz, Camila Sepúlveda, Nildalys Santiago, Liangelys Figueroa, Ana Vázquez, Edyam Moreno, Cristina Quiñones, Diego Falcón, Chiara Scurati, Angélica O'Neill, Sarah Vergel y Adriana Ramos. Los 13 estudiantes participaron en la División CeDIn, categoría A, siendo la más competitiva.

Entre los premios y reconocimientos se destacan:

- Premio Don Quijote de la Mancha: Angélica O'Neill.
- Premio Sancho Panza: Angélica O'Neill, Sarah Vergel y Edyam Moreno.
- Segundo lugar en improvisación y tercer lugar en teatro: Angélica O'Neill.
- Categoría original: Edyam Moreno, tercer lugar, Chiara Scurati, noveno lugar y Liangelys Figueroa, duodécimo lugar.
- Séptimo lugar en discurso: Sarah Vergel.
- Undécimo y duodécimo lugar en poesía: Camila Sepúlveda y Ana Vázquez.

El profesor Miguel Hernández Delgado y el entrenador Carlos Camacho fueron reconocidos por su labor en la preparación de los estudiantes. Reconozco y felicito a los estudiantes y al equipo por su dedicación y esfuerzo.

Feria Conexión Estudiantil

El 30 de abril de 2025 en la Facultad de Ciencias Sociales se llevó a cabo la *Feria Conexión Estudiantil* dirigido a la comunidad universitaria y a la comunidad en general de Río Piedras. En la actividad hubo orientación sobre diversos servicios tales como solicitar la tarjeta del PAN, ACUDEN (servicios a la niñez), Vivienda, entre otros. La actividad fue coordinada por estudiantes de Trabajo social, Arielys Morales, Rachell Amaro y por la profesora Nancy Viana. Felicito a las estudiantes y profesora por excelente iniciativa.

Compromiso con la seguridad alimentaria para los estudiantes

A través de la Oficina de Calidad de Vida, adscrita al Decanato de Estudiantes se han desarrollado varias iniciativas para apoyar alimentariamente a los estudiantes con mayor necesidad. Entre las acciones destacadas se encuentran:

- Programa de Seguridad Alimentaria en colaboración con el Mesón de Amor para entregar alimentos no perecederos bisemanalmente.
- Distribución de compras de alimentos y comidas calientes.
- Campañas informativas sobre seguridad alimentaria.

- Campaña de Meriendas Saludables: *Promoviendo mejores hábitos alimenticios.*

Asimismo, desde el 2022 ha habido un impacto con la distribución de:

- Meriendas Saludables para un total de 2,992 estudiantes.
- Compras de alimentos entregadas bisemanalmente a 2,552 estudiantes.
- Comidas calientes servidas a 500 estudiantes y el ofrecimiento de Campañas educativas a 3,723 estudiantes.

Estas iniciativas son posibles gracias a la colaboración de varias organizaciones aliadas. Además, el 27 de abril de 2025, se realizó una recolección de alimentos no perecederos durante la actividad *De vuelta a la IUPI*, para apoyar a todo estudiante necesitado.

Asunto estratégico C. Avance a la sustentabilidad mediante el aprovechamiento de activos, la exigencia y obtención de multiplicidad de recursos

(Objetivo 3.1) Implementar estrategias de exigencia y reclamo a la Presidencia de la Universidad de Puerto Rico, el sector gubernamental, legislativo, federal, Junta de Supervisión Fiscal, y otros actores clave, según aplique, para la negociación y establecimiento de acuerdos que permitan avanzar hacia el financiamiento y sustentabilidad del Recinto para el desarrollo educativo, social y cultural de Puerto Rico.

Compromiso con la recuperación y conservación del Recinto mediante millonaria inversión en infraestructura

Con el compromiso en la recuperación y conservación en la infraestructura se han activado 52 proyectos de reconstrucción financiados por FEMA, impactando 134 estructuras del campus con una inversión de aproximadamente \$265 millones. Los proyectos incluyen la construcción y diseño de varias edificaciones, como la Biblioteca José M. Lázaro, el Edificio Carlota Matienzo, y el Resicampus. Además, se están realizando estudios y subastas para otros proyectos importantes como la Torre Norte y la subestación eléctrica principal. Estos esfuerzos buscan mejorar la infraestructura, la calidad de vida y la excelencia académica, preservando el valor histórico del recinto. Estos proyectos son parte del Plan de Desarrollo Físico del Recinto de Río Piedras 2024-2034.

Proyectos en fase de construcción:

- Resicampus
- Biblioteca José M. Lázaro (Fase 1 – Impermeabilización de techos)
- Edificio Carlota Matienzo (Fase I – Mitigación y demolición selectiva)

Además, el antiguo edificio del Taller de Robótica se encuentra en proceso de subasta para su demolición, con planes de reubicar el taller en el edificio Facundo Bueso.

Proyectos en fase de diseño:

- Biblioteca Lázaro (Fase 2)
- Ala sur del Cuadrángulo y Torre Baldorioty
- Escuela de Derecho, Museo de Historia, Antropología y Arte, Casa del Canciller, Casa de la Rectora
- Complejo Deportivo, Servicios Médicos, y numerosas estructuras académicas y patrimoniales como los edificios de los Cuatro Grandes, Ernesto Ramos Antonini y Agustín Stahl

Simultáneamente, proyectos en proceso de contratación de diseño:

- Teatro UPR, Edificio Rivera, Dormitorios El Verde y Residencias Turabo
- Hogar Masónico, Estación El Verde, Talleres de OCIU, Ciencias Naturales 1 y 2

Todos estos proyectos ya han sido obligados por FEMA, y los de mayor impacto presupuestario incluyen:

1. Resicampus: Con una inversión de \$20 millones y un 65% de avance. Se espera su culminación en diciembre de 2025.
2. Torre Norte: Con una asignación aumentada a más de \$50 millones, se están realizando estudios requeridos por la Junta de Supervisión Fiscal para la liberación de fondos.
3. Ala Norte del Cuadrángulo – FACI: Cuenta con \$23 millones para los edificios Hostos, Antiguo Registrador y Economía Doméstica.

Por otro lado, a través de los fondos CAPEX del Sistema UPR, el Recinto cuenta con asignaciones significativas para proyectos estratégicos:

- Subestación eléctrica principal: \$10 millones, en espera de fondos para subasta
- Torres de Enfriamiento de la Planta Central: \$5 millones, también en espera de adjudicación

Para 2025, los proyectos bajo CAPEX incluyen:

- Pista Atlética: \$1 millón, en proceso de subasta
- Hotel Universitario: \$250,000, en etapa de estudio de viabilidad

Asimismo, con fondos institucionales y apoyo de la Oficina de Planificación y Desarrollo Físico (OPDF), se llevan a cabo iniciativas complementarias como:

- Reubicación de espacios académicos y administrativos
- Mejoras a oficinas, laboratorios, áreas comunes y cumplimiento con la Ley ADA
- Desarrollo del Centro de Resiliencia al Cambio Climático con fondos federales

Todos estos proyectos han sido producto de la petición de presupuesto necesario para la operación del Recinto sometidas y aprobadas por las distintas instancias de gobernanza.

(Objetivo 3.3 Desarrollar un sistema integral de gestión de recursos y financiamiento que incluya la identificación de nuevas fuentes de financiamiento, programa de donaciones, convenios con fundaciones, campañas de recaudación y la participación en convocatorias de fondos externos para asegurar la continuidad y sustentabilidad de proyectos institucionales)

Donativo al Laboratorio de Etnoecología y Paleoambientes Humanos del Centro de Investigaciones Sociales por parte de Amgen

Amgen Manufacturing Limited LLC donó \$5,000 al Laboratorio de Etnoecología y Paleoambientes Humanos (LEPH) al Centro de Investigaciones Sociales del Recinto para la compra de mobiliario y equipos analíticos. Esta donación permitirá al LEPH, dirigido por el doctor Jaime Pagán Jiménez, continuar sus investigaciones en paleoetnobotánica, etnoecología y paleoecología.

Como Rectora agradezco la donación, destacando la importancia para estudiar problemas sociales, ambientales y alimentarios. El LEPH está desarrollando investigaciones para entender cómo las comunidades del Caribe han interactuado con el medio ambiente durante los últimos 8,000 años, con el objetivo de crear alternativas sostenibles para el futuro.

Campamentos de verano en la UPR Recinto de Río Piedras

Durante el Verano 2025, el Recinto de Río Piedras ofrecerá una variedad de campamentos a través de la División de Educación Continua y Estudios Profesionales (DECEP). Los campamentos abarcan disciplinas como deportes, ciencias, artes escénicas, culinarias y visuales, y están diseñados para fomentar el desarrollo integral de los participantes en un entorno seguro y creativo. Los campamentos incluyen opciones como el tradicional *Campamento Gallitos y Jerezanas*, *UHS es Arte*, y *Verano de película en la IUPI*, *Verano Educativo CREARTE* (Escuela Elemental UPR), *Camino al Éxito con DCODE* (Selección ocupacional), *Química para la vida y Un verano en Sociales*.

Con estos ofrecimientos se destaca el compromiso del Recinto con la comunidad y el desarrollo de niñas, niños y jóvenes. Además, que sirven de conexión para generar interés en futuros gallitos y jerezanas. Los ingresos por concepto de estos campamentos son alternativas de sostenibilidad para el servicio que ofrecemos como Universidad.

Asunto estratégico D. Servicio e integración con comunidades de Puerto Rico, en especial con las de Río Piedras

(Objetivo 4.4) Desarrollar esfuerzos de comunicación institucional que destaque las iniciativas y logros conjuntos entre el Recinto y las comunidades de Río Piedras fomentando un sentido de pertenencia y compromiso mutuo.

Reencuentro de exalumnos *De vuelta a la IUPI*

El Recinto organizó el evento gratuito *¡De vuelta a la IUPI!* el domingo 27 de abril de 2025. El evento contó con presentaciones musicales de agrupaciones del Recinto, artesanos, y un concierto especial con Las Caribelles.

La actividad incluyó egresados, estudiantes, profesores, jubilados y sus familias. Las presentaciones musicales incluyeron al Coro de la UPR, las Bandas Sinfónicas de la UPR y de la Escuela Secundaria (UHS), y la Tuna de la UPR. Asimismo, la Oficina de Calidad de Vida llevó a cabo una recolección de alimentos no perecederos para apoyar la seguridad alimentaria de los estudiantes, problema social tan apremiante.

La actividad, organizada por la Oficina de Exalumnos, creó un ambiente nostálgico y alegre. Los exalumnos compartieron recuerdos y destacaron la importancia de la universidad en sus vidas personales y profesionales. El evento destacó el impacto transformador de la educación y la conexión duradera entre la institución y sus egresados. Este tipo de actividades cuentan con mi apoyo total para mantener los vínculos con la comunidad universitaria, nuestros egresados y comunidad en general. Reafirmo mi compromiso de que el Recinto cumple con la responsabilidad de servir a la comunidad, consignada en su misión.

Asunto estratégico E. Transversalidad de la diversidad, equidad e inclusión con justicia

(Objetivo 5.2) Fomentar una cultura de respeto y valorización de la diversidad mediante la sensibilización y formación continua de los diferentes sectores de la comunidad universitaria.

Conferencia sobre Derechos Humanos en la Facultad de Ciencias Sociales

El Departamento de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Sociales recibió la visita del licenciado Fermín Arraiza Navas, quien ofreció la conferencia *Los Derechos Humanos en Puerto Rico*, en el contexto sobre los retos actuales en la defensa de los derechos humanos y el trabajo de la Unión Americana de Libertades Civiles (ACLU). Esta conferencia fue parte de un ciclo de talleres del programa de Antirracismo, Diversidad, Equidad e Inclusión (ADEI).

El licenciado Arraiza Navas destacó la importancia de conocer los derechos humanos y realizó un recorrido histórico sobre la creación de cartas de derechos humanos y el rol de Estados Unidos en los tratados. También discutió temas como la libertad de expresión, las funciones de la Policía, las órdenes ejecutivas de Donald Trump, y los derechos de los migrantes en Puerto Rico.

La ACLU ha estado trabajando para retar algunas de las órdenes ejecutivas de Trump y promover lugares santuario para migrantes en Puerto Rico. Durante el evento, se distribuyeron folletos con derechos de los migrantes y se recalcó a los estudiantes de Trabajo Social su función en la educación en derechos humanos.

Sexto simposio *El Poder de la Mujer en las Ciencias*

El Recinto celebró el 6to Simposio: *El Poder de la Mujer en las Ciencias* a cargo de la doctora Liz M. Díaz, el viernes 25 de abril, en la Facultad de Educación. Bajo el lema *Ciencia sin Límites: Explorando de lo Nano a lo Galáctico*, el evento buscó inspirar a niñas, jóvenes y futuras científicas con actividades educativas, talleres interactivos, exhibiciones y paneles de científicas destacadas. El objetivo del simposio fue visibilizar a la mujer en la ciencia y hacerla accesible y participativa para todos. El simposio incluyó talleres como *De la Molécula a la Fragancia* y *Creando Vacunas RNA*, además de presentaciones de carteles y mesas interactivas.

Destacadas científicas como las doctoras Yomaira Pagán y Claudia Ruiz estuvieron presentes. También hubo un concurso de disfraces y premiaciones. El evento contó con el apoyo de diversas organizaciones científicas y educativas como *UPR-UW Center for Advancing Research & Training for STEM Success* (PREM); UPR-CRCC- El Centro para la Resiliencia al Cambio Climático; *BioFoundry* de ARN impulsado por Inteligencia Artificial; Centro para la Innovación, Investigación y Educación en Nanotecnología Ambiental (CIRE2N); Centro para el Avance de la Tecnología Ponible (CAWT); *Puerto Rico Space Partnership for Research Innovation and Training* (PR-SPRInT); Centro para el Avance de Experiencias de Investigación Híbridas (CAHREUS); Centro para el Avance de la Investigación y Capacitación para el Éxito en STEM; MSEIP-TEES-CHEM; y ACS Sección de Puerto Rico.

Conferencia de Prensa Tiznando el país

El proyecto *Tiznando el país: Visualidades y representaciones* iniciado en 2023, con el apoyo de la Alianza de Museos de Puerto Rico y al Fondo Flamboyán para las Artes y el respaldo de la Fundación Mellon promueve la justicia racial y la visibilidad de la afrodescendencia en Puerto Rico. En la conferencia de prensa en el Jardín Botánico de la UPR, se presentó una nueva etapa del proyecto, que incluye:

- Una herramienta digital viva, que reúne fotos, videos, libros, investigaciones y eventos culturales, con el fin de proyectar una visualidad afrodescendiente y antirracista.
- Una agenda transmediática, que amplía su alcance local e internacional.
- El evento escénico “TRAZOS”, homenaje a Awilda Sterling Duprey, con participación estudiantil.
- Una instalación itinerante con la línea del tiempo del proyecto.
- El programa televisivo afrofuturista “GRIOT 2124”, que reflexiona sobre el presente desde un futuro reparador.

Tiznando el país, dirigido por la doctora María Elba Torres Muñoz, profesora, historiadora e investigadora; y Marianne Ramírez Aponte, directora ejecutiva y curadora en jefe del Museo de Arte Contemporáneo de Puerto Rico, han contado con el respaldo de instituciones académicas, museos y organizaciones comunitarias, y ha desarrollado exposiciones, talleres, conferencias y el programa AfroCine. Busca transformar los marcos de representación cultural, descolonizar el relato artístico y promover la inclusión de voces negras en la historia del arte puertorriqueño. Es a través de este espacio que fomentamos, el diálogo, la reflexión y la transformación hacia la justicia social.

LOGROS, RETOS Y DESAFÍOS POR OFICINAS ADSCRITAS A RECTORÍA

Como parte de este informe se incluye un anejo con los logros, retos y desafíos de las unidades adscritas a Rectoría: [ANEJO INFORME DE LA RECTORA - UNIDADES ADSCRITAS](#)

NOMBRAMIENTOS DE CONFIANZA

1. Sr. Aldo I. Valedón Cirino, Director Asociado de la División de Educación Continua y Estudios Profesionales (DECEP)
2. Sr. Edgardo Díaz Labrador, Decano Interino de Administración
3. Sr. Pedro Ayala Viera, Director de Asistencia Económica, Decanato de Estudiantes
4. Sra. Laura E. Sánchez Rodríguez, Directora Interina Oficina de Finanzas

CIRCULARES RECINTO DE RÍO PIEDRAS

9 de abril de 2025	Disminución de tareas administrativas y continuidad de labores académicas – Semana Santa 2025
11 de abril de 2025	Proceso de votaciones para el representante graduado a la Junta de Gobierno
15 de abril de 2025	Agradecimiento por el apoyo durante la visita de acreditación de la MSCHE
17 de abril de 2025	Medidas ante apagón general del 16 de abril de 2025
18 de abril de 2025	Reestablecimiento de energía eléctrica y continuidad de labores académicas y administrativas
21 de abril de 2025	Celebración de la Semana del Profesional Administrativo 2025
21 de abril de 2025	Reencuentro de Exalumnos de “Vuelta a la IUPI”
21 de abril de 2025	Deceso del Dr. Guillermo Bernal, excepcional profesor del Departamento de Psicología de nuestra facultad de Ciencias Sociales
22 de abril de 2025	Designación del Sr. Edgardo Díaz Labrador como Decano Interino de Administración
23 de abril de 2025	Fondos FEMA
25 de abril de 2025	Deceso del Ingeniero Carlos A. Bosch Rivera, padre de la Dra. Agnes M. Bosch Irizarry, Decana de la Facultad de Humanidades
29 de abril de 2025	Solicitudes de Préstamos AEELA en Línea
29 de abril de 2025	Felicitación Semana de la Seguridad y la Salud en el Trabajo
1 de mayo de 2025	Grupo de profesores culmina curso de formación para la enseñanza del español como lengua extranjera

1 de mayo de 2026	Continuación Asamblea de Estudiantes sin Receso Académico
2 de mayo de 2025	Estudiantes de nuestra Facultad de Humanidades llevarán a cabo evento para crear conciencia sobre la seguridad alimentaria



Angélica Varela Llavona, Ph.D.

Rectora